

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal). . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 á 9 de la mañana.  
Administración: desde las 8 mañana.  
TELÉFONO 27  
OFICINAS  
Lonquistador, 30

## Academia preparatoria

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso), bajo la dirección de

### DON JAIME DOMINECH

Sol, 55.—Ses años de brillantes resultados. a—Ob

**ALMACENES MONTANER, Sindicato 2.**—Es la casa que vende más barato y ahora por ser final de temporada se expenden géneros de confianza á precios casi de balde.

Quien quiera comprar bueno, bonito y barato, acuda sin demora á visitar los Almacenes Montaner, Sindicato, 2.

Se acaban de recibir trajes de baño para SENORA; preciosos modelos á 6 pesetas.

## El cortesano

(Cuento)

El capitalista Bouret, dueño de una inmensa fortuna, habría sido el más feliz de los hombres, si no le hubiese dominado la ambición de ser admitido en la corte. A fuerza de intrigas y de perseverancia, obtuvo al fin el favor de ser presentado á Luis XV.

El rey estaba en Marly y se concedió permiso al capitalista para que permaneciese en una antecámara por donde debía pasar el soberano.

Luis XV se detuvo ante él y le dijo:

—Os agradezco vuestra visita; os la devolveré y os prometo ir un día á vuestro castillo á comer un melocotón.

—Señor—contestó Bouret inclinándose—Vuestra Majestad colmará así mi más ardiente deseo.

El capitalista no tenía casa de campo, é inmediatamente compró vastos terrenos y se hizo construir un soberbio castillo, para lo cual derramó el oro á manos llenas. Fragonard y Watteau pintaron los techos y las paredes que debían adornar las habitaciones, que fueron ricamente amuebladas, con arreglo al estilo preferido por el rey. Además, creó un hermoso jardín, para el cual buscó las plantas más raras y más solicitadas, sin olvidarse, por supuesto, de los melocotoneros.

Cuando todo estuvo terminado, Bouret esperó con impaciencia la visita del rey.

Transcurrió un año y el rey no cumplió su palabra durante ese tiempo.

Bouret reanudó sus intrigas á fin de obtener una entrevista y de recordar al rey su promesa.

A fuerza de insistencia, le fué concedida la entrevista.

Y el monarca le vió en cierta ocasión, al dirigirse á uno de sus salones.

—¿Qué se os ofrece, señor Bouret?—le dijo.

—Señor—contestó el capitalista prosternándose—me permito recordar á V. M. que me ha prometido hacerme una visita para honrar mi castillo con su presencia.

—Si—le dijo el rey—os prometo ir á cazar á vuestro parque.

Bouret se retiró en extremo satisfecho. Pero como no tenía parque, compró en seguida los terrenos que rodeaban el castillo, así como un bosque de las inmediaciones. Adquirió perros, caballos y armas de todo género, gastando en esto un dineral.

Pobló su parque de fieras, y ordenó que en el centro del bosque se erigiera una estatua del rey, de tamaño natural. Además puso á contribución á los mejores poetas, á quienes confió el encargo de componer versos é inscripciones un honor del monarca.

Una vez realizado su plan, esperó tranquilo la visita del rey.

Pasaron, sin embargo, los años, y el rey no se presentaba.

Los caballos perecieron en las cuadras, los perros se murieron de viejos y los servidores permanecían ociosos, mano sobre mano, esperando en vano la llegada del monarca.

Bouret, deseoso de recordar al rey

su promesa, solicitó una nueva audiencia.

Al cabo de algún tiempo, el capitalista obtuvo la entrevista solicitada.

El rey, que había envejecido mucho y que andaba apoyado en un bastón, se hallaba en Versalles.

—Señor—le dijo Bouret inclinándose respetuosamente—si me atrevo á presentarme ante vuestra majestad, es para recordaros que me habeis ofrecido ir á cazar á mis posesiones.

—Soy ya demasiado viejo—contestó el rey—para dedicarme á la caza; pero podéis decir á vuestra esposa que irá á bailar á vuestro castillo, tan pronto como esté yo mejor de la gota.

El capitalista era soltero.

—Puesto que el rey cree que soy casado—dijo para sí Bouret—no quiero desengañarle el día que se digno honrar mi casa con su presencia. No tengo más remedio que contraer matrimonio cuanto antes.

Desde el siguiente día se dedicó á buscar una compañera. Se dirigió á sus amigos, dió grandes bailes y suntuosas fiestas, y, gracias á su dinero, no tardó en encontrar lo que necesitaba. A los pocos días se casó con una prima de madame de Pompadour.

—Ahora—dijo Bouret—puede venir el rey cuando guste.

Pero iban transcurriendo los años y el rey no cumplía su promesa.

Bouret acudía con frecuencia á Versalles y el ministro le decía:

—Su majestad no sale nunca de palacio, pero cuando esté mejor, le recordaré su ofrecimiento de visitas.

Bouret esperó algún tiempo más.

Pero, cansado al fin y resuelto á jugar el todo por el todo, se dirigió de nuevo á la corte y pidió licencia para celebrar una entrevista con el monarca.

—Vengo—dijo á uno de los funcionarios de palacio—á recordar al rey su promesa de ir á bailar á mi castillo.

—Señor—le contestó gravemente el funcionario—el rey ha muerto hace diez minutos.

EUGENIO FOURRIER

## Noticias teatrales

El domingo pasado se estrenó en el teatro Eldorado de Madrid *El cocinero de S. M.* zarzuela en un acto y tres cuadros, original del señor Montesinos. La obra abunda en chistes, al punto de tenerlos sobrados.

Quinto Valverde ha escrito una música bastante original, sobresaliendo uno de los coros y un dúo, cantado por la señorita Medina y el señor Carreiras.

La obra está bien presentada.

En general, la interpretación fué aceptable.

Al final de la representación se dividieron algún tanto las opiniones; pero prevaleció el aplauso, siendo llamados cuatro veces á escena los autores.

El domingo último en el teatro Pizarro de Valencia, se estrenó la zarzuela en un acto *Los tres clavetes*, letra de los señores Tovar y Cuevas y música del maestro Gudó.

Hablando de la obra dice el periódico *Las provincias*:

«El asunto, aunque no es original, lo han desenvuelto los autores con bastante naturalidad, intercalando algunas escenas de efecto, con un diálogo gracioso que hizo reír mucho á la concurrencia.

La música no corre parejas con el libro, y á esto se debe que el público no se entusiasme y que solamente en una romanza que cantó la señorita Arana de un modo irreprochable, fraseando como ella sabe y luciendo los diferentes matices de su voz, aplaudiese con notoria justicia, no ya al autor de la partitura, sino á la consumada artista y á su delicadísima labor.

Los demás números pasaron inadvertidos por su falta de inspiración.

La interpretación fué acertada. La simpática Lucrecia desempeñó admirablemente el papel de mujer romántica; el señor Moncayo caracterizó muy bien el tipo de cesante, y los demás artistas contribuyeron al mejor resultado de la obra.»

Leemos en *El Liberal* de Madrid las siguientes noticias acerca de la próxima temporada del teatro Real.

«Figurarán en la compañía del regio coliseo los tenores De Marchi, Durot, Garulli, Garbin, Ronci, Engel, Bezares y Cardinali; los sopranos Hericlé Darclé, Elena Teodorini, Regini Pacini, Mari de Machi, María Engle, Florencia Montheit y Elena Fons; la Guerrini, la Salvadora y la Gardeta como contraltos; Butti y Blanchard, barítonos; Scarneo, Riera y Calvo, como bajos; caricato el irremplazable Balde-lli, y al frente de toda la compañía, y en unión de Goula y Urrutia, el eminente Mancinelli.

Durante la próxima temporada se estrenarán óperas de maestros extranjeros.

Mancinelli estrenará en los primeros días de la temporada su *Ero y Leandro*.

Massanet estrenará el año próximo, y Saint-Saens, que no tiene nada nuevo terminado, vendrá á Madrid en Diciembre para dirigir su gran ópera *Enrique VIII*.

También el maestro Bretón estrenará en italiano su ópera *La Dolores*, y probablemente al final de la temporada su nueva obra *Raquel*, si la tuviere terminada para esta fecha.

En cuanto al repertorio, se cantarán: *Sansón y Dalila*, por la Guerrini, famosa coltralto reputada hoy como la mejor de Italia, y Durot; *Hugonotes*, por la Darclé y de Marchi; *Africana Proceta*, Roberto, por la María de Machi, Riera y Engel.

Las cuatro obras de Wagner, que nuestro público conoce; *Don Juan y Orfeo*, como obras clásicas; *Carmen*, por la Teodorini, que no tiene rival en la hermosa obra de Bizet; *Puritinos y Manon*, por la Pacini y Ronci, el joven y ya célebre tenor cuyas maravillosas facultades se disputan hoy todos los públicos.»

Según vemos figura en la anterior lista de compañía nuestro paisano el notable artista Don Miguel Riera, al que deseamos un feliz éxito.

La prensa local de Cádiz hace grandes elogios del notable transformista Rafael Arcos, excéntrico musical, que ha obtenido un éxito ruidoso en la capital andaluza á su regreso de Sudamérica.

«El nuevo Frégoli», como le llama la gente de teatro, posee también el secreto del arte que hizo célebre á Frégoli I; pero Arcos no le imito: le sigue, si bien se anuncia modestamente, émulo de aqual aplaudido artista.

En Sevilla, en cuyo trabajo esclava trabaja actualmente, ha sido también muy aplaudido.

Se ha suicidado en Valencia el antiguo actor dramático Don Federico Gutiérrez.

Para conseguir su fatal propósito tomó gran cantidad de morfina, lo cual hizo al quedarse sólo, pues dos hijos que tiene y que estaban en su compañía, los envió á casa de un amigo, prometiendo pasar á recogerlos.

Cuando los muchachos regresaron á su domicilio encontraron la puerta cerrada, sin que nadie acudiera á abrirla á pesar de haber llamado repetidas veces.

En vista de ello dieron cuenta al alcalde, y penetraron en la habitación violentamente, encontrando al señor Gutiérrez sobre la cama y agonizante, muriendo al poco rato.

Los periódicos de Málaga no tratan muy bien la obra *El ángel caído*, cuyo estreno se verificó días pasados en el teatro Lara.

Un periódico local dice de la obra lo siguiente:

«Desde las primeras escenas, una parte del numeroso público que asistió al estreno comprendió que *El ángel caído* era una lata, y los bastonazos menuderos durante toda la representación; pero la explosión, la hecatombe, sobrevino al pronunciar Regina (señorita Oro) las palabras que sirven de terminación y desenlace.»

La interpretación—según el mismo periódico—fué regular. Se notaba la falta de ensayo.

Joaquín Dicenta y Manolo Paso han terminado el segundo acto de zarzuela

*La Soledad*, que con música de Chapi se estrenará en el teatro Paris de Madrid en la próxima temporada.

Antonio Paso y Enrique García Alvarez han terminado también una revista titulada *Historia Natural*, con la cual se inaugurará la temporada de Eslava, y actualmente trabajan en el sainete *Los honrados*, que se estrenará en el mismo teatro.

El eminente actor Don Antonio Vico ha desistido, por ahora, de su viaje á América.

Desde Octubre hasta el día de Reyes actuará en el teatro de Apolo, de Valencia.

Las obras del teatro regional que estrenará en el Principal la compañía catalana que actuará en la temporada próxima serán las siguientes.

Del malogrado Felu y Codina, *Lo Nubi*; de Jose Maria Aussona, *Deliri de grandesas* y *Comedia fi de sigle*; de Don Luis Quer y Don Buenaventura Sanromá, el drama *Grandesas de la terra*; del señor Vidal y Bertrand, *L'anell de prometatje*, y otras de reputados escritores, que sentimos no recordar.

Celso Lucio y Arniches tienen acabadas, para la próxima temporada, las zarzuelas *La guardia amarilla* y *La expulsión de los judios*, que se estrenarán en Apolo y la Zarzuela respectivamente.

El gobernador civil de Cádiz ha ordenado la clausura del teatro de Chippiona, que no satisfacía los derechos de propiedad.

## Viaje de Mr. Faure

Emulaciones y competencias.—La revista en Krasnoie-Selo —Paseo por San Petersburgo.

San Petersburgo 18 Agosto  
La rivalidad constante entre San Petersburgo y Moscú se ha manifestado una vez más. La vieja capital de los czares, el *Sancta-Sanctorum* de la nacionalidad rusa no se aviene á que el emperador y su huésped la hayan olvidado en el programa de los festejos. El número de influencias puestas en juego para que el paseo del presidente se extendiera hasta el Kremlin es incalculable. Más el emperador acaba de decidir que el viaje no tendrá efecto. Debiendo hallarse en Polonia el 29 para asistir á las maniobras militares, no podría acompañar á Mr. Faure, y éste tampoco puede ir á Moscú sólo. La etiqueta se ofendería. Lo cual no basta para que los moscovitas dejen de mostrarse despechados. Otra dificultad de distinto género no menos delicada, ha surgido con motivo de la revista militar en Krasnoie-Selo. Dicha revista cerrará las prácticas que el ejército realiza en aquel campamento, y según costumbre tradicional, el emperador debe distribuir en presencia de todas las fuerzas las recompensas á que se hayan hecho acreedores oficiales y soldados.

Este año, la revista se ha aplazado para darle mayor solemnidad con la presencia de Mr. Faure. Ahora bien; entre los regimientos que se hallan en Krasnoie-Selo figura entre el de hulanos de la Guardia de la emperatriz, cuyo coronel es el príncipe Luis Napoleón, inteligente oficial muy apreciado en Rusia por sus conocimientos militares así como por su conducta discreta y su tacto irreprochable. ¿Asistirá á la revista al frente de su regimiento, ó será baja aquel día para no tener que presentarle al presidente de la república francesa? Los pareceres se hallan discordes; el emperador nada ha resuelto aún.

Después de la mágica vista de Peterhof, el aspecto de Petersburgo desmerece, no obstante que la capital aparece agobiada bajo una avalancha, no de nieve sino de estandartes, escudos y banderas donde se armonizan en el tono el encarnado con el azul y el blanco. En las principales calles por donde el cortejo ha de cruzar, las casas parecen enfundadas con percalina por anchos ventanales. Cincuenta monolitos de mármol blanco, sin labor

alguna, sin otro adorno que cuatro águilas de oro, extiéndese, formando dos filas, en torno de la coqueta nave: son las piedras sepulcrales de los soberanos. Las que guardan un cuerpo, muestran una placa con un nombre. Trece hay inscriptos, desde Pedro el Grande hasta Alejandro III. Sobre aquellos desnudos cubos de mármol, la piedad familiar y la veneración patriótica renueva periódicamente una vestidura de flores, de plantas y coronas, entre las cuales brillan constantemente lamparitas de oro en forma de diademas imperiales. En los pilares, imágenes y ex-votos en marcos de plata y oro, incrustados de esmeraldas, turquesas, granates, malaquitas: más que un cripta parece un invernadero.

Como para memoria de la visita del czar á Paris se echó un puente sobre el Sena, aquí enaharán otro sobre el Neva, y á la inauguración de los trabajos irán el emperador y el presidente al salir de San Pedro y San Pablo.

Después, visita á San Isaac, la catedral de Petersburgo, una de sus maravillas, un templo colosal, de granito, al estilo del Renacimiento imponente por sus proporciones majestuosas, la cúpula cubierta de bronce dorado y los gigantescos pilares labrados de granito rojo de Finlandia, en medio de una plaza amplísima. Su interior no es menos rico que su fachada. La bóveda descansa sobre columnas de malaquita; los muros desaparecen bajo los iconos pintados sobre fondo de oro con marcos ricamente cincelados é incrustados de pedrería.

Una sola de estas imágenes está estimada en tres millones de francos. El iconostasio ó retablo principal, de la bóveda al suelo, es un monumento de oro y plata repujados, lleno mosaicos é incrustaciones, ante el cual queda pasmado el ánimo por la inapreciable riqueza.

Las puertas, las ventanas, los maticos de muro desaparecen bajo los paños de andrinópolis, guarnecidos de blanco, con lagrimones negros que quieren imitar el armiño. Y las brigadas de muchichs, que el gobierno recluta en las provincias del Este para las obras públicas durante el verano, trabajan sin descanso prendiendo cintas, coigando faroles, levantando arcos y fijando vasillos de colores en número de 70.000. Esos muchich, aunque no lo parezcan, representan en la población de San Petersburgo el elemento ruso más puro.

La mayoría de ellos son albañiles y esportilleros. Astrosos, con sus camisolos rojizas, sus botas altas de cuero, sus melenas y sus barbas aborrecidas, vírgenes de jabón, de peine y de tijeras, pesados en la faena, y humildes de carácter, contrastan con el lujo de la capital y la alegre viveza del petersburgués. Viven en comunidad, como los gallegos en Madrid y en Andalucía; y en cuanto llega Septiembre regresan á sus *mires*, ó comunas autónomas, á vivir de sus ahorros estivales.

Pero nada de esto se vé ni se aprende en las visitas de aparato, y mi encargo no es de ocuparme de otra cosa que de los preparativos de los festejos. Su brillantez no impedirá la fatiga que, al fin, ha de rendir al presidente. En uno de estos *drojkys*, especie de manueles para niños, suspendidas sobre ruedas de bicicleta, que son los simones de aquí, tirados por una jaca de la Ukrania, ligera como el viento, he recorrido el itinerario que seguirá Mr. Faure el día 24, y pasado revista á los monumentos donde entrará. El itinerario cubre 37 kilómetros. Comienza en el embarcadero del Neva, á donde vendrá en el *Standard* desde Peterhof. Su primera visita será á la catedral de San Pedro y San Pablo, á orilla del río, en el centro de la antigua ciudadela de aquel nombre, convertida hoy en tesorería y panteón. Allí se guardan los caudales del Estado; y en la iglesia los cuerpos de los czares difuntos. Pero la idea del panteón no supone aquí nada de triste, ni de severo siquiera. La iglesia parece un gran salón Luis XV. La parte de muro que no se ve cubierta de pinturas, centellea de oro y pedrerías que la luz hiere entrando á torrentes.

De San Isaac á las embajadas de

Alemania, de España, de Turquía y de Inglaterra, y luego al Palacio de Invierno, alojamiento del presidente durante su breve estancia en la capital. El palacio es otra monstruosa construcción; un cuadrilátero regular con tres pisos al estilo corintio, sostenido por robustas columnas de granito. Un frente de 140 metros, un fondo de 108, una altura de 28. Por dentro prodiganse las muestras de las ricas canteras del imperio; muros de mármoles blancos y verdes, columnas de lapilazuli, jarrones de malaquita y pórfido, mosaicos multicolores tapijando las vastas estancias que llevan los nombres de sala Blanca, toda de mármol estatuario; la sala de Oro, labrada como un relicario; la sala Pompeyana, la sala de los Diamantes. Riquezas amontonadas en las proporciones colosales con que los czares quisieron simbolizar en todo su fuerza omnipotente.

IVAN KISLOVODSK

## PAPEL CORTADO

expresamente para cojones de higos destinados á la exportación

De venta en casa de *Amengual y Muntaner*, Cadena 2, Conquistador 30, sucursal en Inca, Rectoría 12, bajo los siguientes precios:

	Ptas.	Cts
Papel medio satinado cortado para 1.000 cajones de arroba	10	50
Idem para 1.000 de media arroba	8	
Idem, id. 1.000 id. 1/4 id.	6	
Idem, id. 1.000 id. 1/8 id.	5	50
Papel satinado de 12 kilos para 1.000 cajones de arroba	12	50
Idem, id. 1.000 1/2 arroba	9	
Idem, id. 1.000 1/4 id.	7	
Idem, id. 1.000 1/8 id.	6	25
Papel satinado de 16 kilos cortado para 1.000 cajones de arroba	16	
Idem, id. 1.000 1/2 arroba	12	
Idem, id. 1.000 1/4 id.	8	25
Idem, id. 1.000 1/8 id.	7	25

## NOTICIAS

### De las provincias:

Popularísimo es cierto hojalatero aficionado al mosto, que vive en las inmediaciones de San Pablo en Sevilla.

Cuando el maestro cobra algún trabajo, embriégase, y acto seguido va á la plaza de la Magdalena, y ante el consulado yankee pronuncia arengas patrióticas que acaban en la jefatura.

Muchas veces el hojalatero, con pantalones cortos y arneses militares, parece dispuesto á batir á una legión de yankees.

La historia es siempre igual: gritos subservivos del patriota, aprehensión y casillazgo.

Ayer el hojalatero encaramóse por las ventanas que dan al salón de sesiones de la Diputación provincial.

Descubrióse respetuosamente ante el retrato de la Reina y comenzó un discurso graciosísimo sobre Mac-Kinley, Woodford y demás amigos americanos.

Con gran asombro de los concurrentes peroraba encaramado el hojalatero, hasta que dos guardias llevaronle al encierro.

Donde suponemos que se habrá extendido parte contra el hojalatero, por el delito de..... dar la lata.

Dice *El Pueblo* de Valencia del 26: «Una horrible desgracia aconteció ayer en término de Moncada.

En la partida de Marchales estaban cortando uva cinco mujeres y dos hombres, los cuales, á las nueve de la mañana, después de almorzar quisieron beber agua de una noria instalada en un campo de la propiedad de Vicente Leonart Taroncher.

Cuando estaban rodando la palanca de la noria, saltaron distraidamente ó se les soltó el palo, con tan mala suerte, que dos muchachas y un joven recibieron tremendo golpe en la cabeza.

Las dos muchachas, llamadas Amparo Albiach García, de 18 años, y Vicenta Ample Rodrigo, de 15, ambas solteras, quedaron muertas, y mal herido el joven llamado Tomás Hernández, de 22 años.

La prensa de Granada, con motivo del incendio recientemente ocurrido en los montes de Cazula, propiedad del señor Bermúdez de Castro, cuyas pérdidas se elevan á 35.030 pesetas y que se supone obra de una mano cri-

minal, excita la atención de las autoridades para que no permanezcan impunes hechos de tal naturaleza.

### De Las Provincias de Valencia:

«Burriana.—Al entrar anteayer en su casa el conocido propietario don Francisco Peris, le disparó un desconocido un trabuazo, hiriéndole tan gravemente, que falleció á las pocas horas.

Ignórase quién sea el agresor.

Santa Bárbara.—Hace algunos días se corrió un toro, y un vecino de Almazora que estaba borracho quiso comerse un bresquillo en compañía de la res; pero ésta, que no le gustaba sin duda la amistad de dicho individuo le dió una tremenda cornada, dejándole tan mal herido, que se desconfia salvarle.»

Se encuentra en el puerto de Vigo el yate *Princesse Alice*, á bordo del cual viajan los príncipes de Mónaco.

El barco permanecerá allí cuatro días, y luego irá á Glasgow para trasbordar á otro buque construido por encargo del príncipe.

En el vapor imperial *Hassani* han ingresado á Mogador los delegados sheriffianos que fueron al Sur para dar cuenta al Sultán de lo que allí ocurre.

Según los informes adquiridos, existe un desacuerdo entre las kábilas que se llaman independientes.

Acerca del proyecto de entrar en relaciones con los ingleses, la mayoría vé con malos ojos tales relaciones, renunciando con todo tráfico con los cristianos, que quieren mermar la soberanía del Sultán.

Añaden los indígenas que nada harán sin el permiso del Sultán, creyendo que serán castigados los moros que vendieron los terrenos á los ingleses.

La Escuela práctica de Agricultura de Alava, ó por otro nombre, Granja Modelo, concurrirá á la Exposición regional que se efectuará en Logroño el mes próximo, presentando variedades de trigos y otros cereales, plantas forrajeras, quesos y mantequillas, judías y otros productos de la huerta.

### Dice el Heraldo de Navarra:

«Se nos denuncia un hecho escandaloso ocurrido ayer á las siete y media de la tarde en San Martín de Unx.

Varios velocipedistas fueron apedreados por aquellos zúlus, y más aún que á un kilómetro de distancia del pueblo, avanzó un vecino y disparó un tiro contra los mencionados velocipedistas, que ningún daño habían causado á sus cobardes agresores.»

Ha tomado posesión de la Capitania general del departamento de Cádiz el vicealmirante don Domingo de Castro.

En San Fernando fué recibido con los honores de ordenanza, saliendo á recibirle numerosas comisiones.

El general Cervera hizo la presentación y el señor Castro dió las gracias, dedicando un sentido recuerdo á la memoria de los señores Carranza y Cánovas.

En Játiva (Valencia) se entretenían varios chicos en jugar alrededor de un carro.

De pronto se volvió el vehiculo y causó la muerte á uno de ellos.

Con objeto de saludar al señor Silvela y ofrecerle sus respetos, ha llegado á Málaga una comisión de silvelistas de Almería. Forman la comisión los señores don Emilio Pérez y su hijo, don Francisco Jover y don Guillermo López Rull.

En las poblaciones marítimas de Valencia ha producido penosísimo efecto el dictamen de la comisión provincial referente á la instalación del Asilo Naval.

Con tal motivo se proyecta la celebración de un gran *meeting* en el Cañal, en cuya reunión uno de los iniciadores del proyecto tirará de la manta para descubrir el por qué algunos diputados *marítimos* se oponen á la instalación del Asilo.

Ya prestan servicio en las calles de Londres los coches de alquiler automóviles que han de sustituir, si el ensayo da buenos resultados, á los carruajes tirados por jamelgos que han llegado á su mayor grado de decadencia.

Los nuevos vehiculos son muy elegantes, las ruedas están guarnecidas de cautchouc, para disminuir el ruido, y están dispuestos con comodidades para colocar el baston, el paraguas y los paquetes de los que lo usan.

Tienen los nuevos carruajes una

velocidad de 14 kilómetros por hora, y pueden andar tres sin detenerse.

Se ha enviado desde Atlanta (Georgia), á Washington una enorme sandía, destinada al presidente Mr. Mac-Kinley.

Esta sandía, la mayor que este año se ha cosechado en Georgia, pesa la friolera de 78 libras, y en un concurso en el cual tomaron parte todos los cultivadores que se dedican esta á especialidad, ganó el primer premio, ó sean 1.875 francos.

El cultivador en cuestión ha creído lo más acertado enviar la sandía premiada al presidente de los Estados-Unidos, á cuyo fin la ha colocado en un cesto dorado adornado con banderas, y le ha remitido á la Casa Blanca, donde espera que la llegada del cucurbitáceo causará sensación.

Entre un caracterizado liberal y un prohombre de la situación, según vemos en la prensa de Sevilla, se ha concertado una apuesta el mismo día que se celebraron en aquella población andaluza los funerales por el señor Cánovas.

Cree el primero que los liberales estarán en el poder al comenzar en Octubre el próximo curso universitario, y afirma el segundo que hasta que llegase la época de los exámenes, seguirían los conservadores gobernando.

La apuesta consiste en diez billetes del sorteo de Navidad: de ellos el reintegro del número á que corresponda, se destinará á la Beneficencia, y únicamente los premios, si los hubiere, serán lo que el feliz pronosticador habrá ganado.

### De la capital:

El señor Gobernador de la provincia con el fin de conocer de una manera exacta la forma en que actualmente están constituidos los Ayuntamientos de esta provincia, con objeto de proceder á la formación del libro de registro que por el negociado correspondiente ha de llevarse durante el bienio de 1897 á 99; remitió ayer á los alcaldes, un estado impreso, el cual, una vez cubiertas todas las casillas y firmada y sellada convenientemente, deberán devolver en el plazo más breve posible.

Por el Fiscal de esta Audiencia han sido nombrados Fiscales municipales suplentes, para el bienio de 1897 á 99, Don Antonio Coll Orlandis y Don Juan Sureda Bimet.

En virtud de lo que disponen los artículos 63 y 64, del reglamento del ramo para la comprobación de pesas y medidas y aparatos de pesar, el señor Gobernador de la provincia ha dispuesto que se de principio esta operación por el Fiel contraste en el partido de Mahón, el día 30 del actual hasta el día 4 de Septiembre, siguiendo luego en las poblaciones de Villa-Carlos, Ciudadela, Ferrerías, Mercadal y Alayor.

Hemos oido justificados elogios de la brillante y completa defensa que el joven oficial de caballería Don Emilio Pou dijo en el Consejo de guerra celebrado anteayer contra un soldado voluntario que se había negado á jurar la bandera.

La novedad é interés del caso, no menos que la habilidad con que fué tratado por el señor Pou, despertaron viva curiosidad en el público.

Para Mahón salió á las cinco de la tarde de ayer de nuestro puerto el vapor *Ciudad de Mahón*, llevándose la correspondencia, treinta y cuatro pasajeros y efectos.

Entre el pasaje se contaban doce individuos de tropa.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas, á Don Pedro Juan Perelló Masanet, y Doña Petra Font Dominguez, padres del soldado Pedro, fallecido en la guerra de Cuba.

Igualmente se les ha concedido la pensión de 547'50 pesetas anuales á los padres del sargento Pedro Portella, fallecido en aquella isla.

Se han concedido tres meses de licencia para que pueda ausentarse de esta isla á Don Mariano Blanco, registrador de la propiedad.

Durante su ausencia se encargará del registro Don Magin Esteve, según es costumbre.

Dice un colega que el notable escultor Don Guillermo Galmés ha dado ya la última mano á una preciosa estatua de la Purísima Concepción, hecha expreso para el colegio que dirigen las monjas establecidas en el pueblo de Lluçmayor.

Según nos han manifestado personas entendidas en la materia, el trabajo del señor Galmés, merece los elogios de los inteligentes, por su buen corte y artísticos detalles.

Para Ibiza y Alicante salió ayer de nuestro puerto á las nueve y media el vapor *Unión*, llevándose la correspondencia, diez pasajeros y carga general.

El día 3 del próximo Septiembre, tendrá lugar en el despacho del Sr. Delegado de Hacienda, la subasta de la Casa Consulado de Mar, debiendo, los que quieran hacer postura constituir en la Caja de depósitos, el 5 de la cantidad porque sale á la venta.

En la iglesia de Nuestra Señora de los Remedios del Molinar de Levante se están ejecutando unas solemnes cuarenta horas, las cuales empezaron el viernes por la noche y terminando hoy al anochecer después de procesión y reserva.

Entre los pasajeros llegados ayer en el vapor *Beller* hemos visto á los señores Señores Marqueses de Zaya, al administrador de la Aduana señor Clot acompañado de su familia.

Hemos recibido del Ayuntamiento de Palma, un folleto que contiene el Proyecto de reformas de la Plaza Mayor.

El *Heraldo* trae la noticia de que la semana próxima visitará nuestro puerto la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación se anuncia la subasta para contratar por dos años la conducción diaria del correo de ida y vuelta, entre la Estación ferrea de Manacor á las oficinas del Ramo de Capdepere.

El tipo de subasta es de 1.000 pesetas, debiendo los que quieran tomar parte en ella dirigir sus proposiciones á este Gobierno de provincia en el plazo de 25 días, á contar desde la publicación del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

### Leemos en un colega madrileño:

«En la noche del 15 de Septiembre próximo se verificará la inauguración del faro Covas Blancas, en la isla de Ibiza.

Este nuevo faro hállase situado en la costa Norte del puerto de San Antonio; y señalará el acceso á la región más abrigada del puerto.

El aparato es un caladrióptrico, de luz fija roja, ilumina un ángulo de 270°, y su alcance medio es de cinco y media millas.»

A las siete y media de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor *Beller*, procedente de Barcelona, siendo portador de la correspondencia, treinta y dos pasajeros y carga varia.

Esta noche, la banda del regimiento regional ejecutará en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.ª P. D. *La Muerte de Sayas*, Cubi.
- 2.ª Terceto de la Opera *Roberto el Diabolo*, Megester.
- 3.ª Gran Concertante Final de *Macbet*, Verdi.
- 4.ª Valces *Lenqua de Fuego*, (á) Milpayer.
- 5.ª P. D. *Ma-te*, Calvist.

### Leemos en *La Epoca* de Madrid:

«Todos los telegramas de San Sebastián confirman que el cupo del año actual será, como ya dijimos, de 100.000 mozos, de los que unos 70.000 pertenecerán á la Península.

El señor ministro de la Guerra ha añadido que una vez adquirida la instrucción militar por esos mozos, regresarán á sus casas los que excedan de la fuerza normal que los cuerpos activos pueden tener en filas.

En lo que padece un error el correspondiente de *La Correspondencia de España* es en decir que sólo se llaman al servicio 100.000 hombres por no permitir la ley el llamamiento de mayor número. No hay tal cosa; la ley de reclutamiento no señala límite alguno y pueden ser llamados todos los mozos útiles y no exentos de cada reemplazo. Lo que ocurre es que la ley de fuerzas militares señala al ejército peninsular la cifra de 100.000 hombres, y sobre esa base se hacen los llamamientos de quintos. Por esta razón, de los 70.000 asignados á la Península, sólo quedarán en filas, después de instruidos, los necesarios para que el

ejército no exceda de esos 100.000 hombres.»

Por el Juez de la Comandancia de Marina de este puerto se cita á Cosme Vidal Antich (á) Llescó y Miguel Perelló Sastre (á) Martina, tripulantes que fueron del laut *Santa Catalina*, apresado con tabaco de contrabando, para que en el término de treinta días comparezcan ante dicho Juzgado, á responder á los cargos que contra los mismos resultan en el expediente que se instruye por el delito de contrabando.

El señor Alcalde impuso ayer tres multas de 2.50 pesetas cada una, á otros tantos sujetos que habían promovido un escándalo en la calle del Camposanto.

Servicios prestados por la guardia civil.

Notifica la del puesto de Santa Eulalia, haber detenido á un sujeto vecino de la parroquia de San Carlos, presunto autor de haber inferido con una arma de fuego una herida á un convecino.

—La del mismo puesto puso á disposición del Juez competente á un individuo presunto autor de haber disparado una escopeta contra otro, produciéndole varias heridas en distintas partes del cuerpo.

—Da cuenta la del puesto de Alcudia de haber denunciado al Juez municipal de la misma á un sujeto, por infracción á la ley de caza.

—Participa la del puesto de Porreras haber detenido y puesto á disposición de la autoridad respectiva á un sujeto presunto autor de haber maltratado de palabra y obra á otro, infringiéndole varias heridas en la cabeza.

—La de los puestos de Ibiza y Pollensa denunciaron á sus alcaldes respectivos á varios sujetos, que fueron sorprendidos apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Por la Dirección general de establecimientos penales, se ha dispuesto que el preso Felipe Seguí Crespi, existente en esta Carcel de Audiencia sea trasladado al penal de San Agustín, para cumplir la pena de 1 año, ocho meses y 21 días de presidio correccional, por el delito de hurto.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Alcudia y Santa Maria se hallan expuestas al público á efectos de reclamación los repartes de consumos formados por los respectivos Ayuntamientos para el año económico de 1897 á 98.

## Notas ciclistas

Los socios del *Veloz Sport* deseosos de poseer un velódromo, han convocado junta para esta noche, con el objeto de tratar de la compra de un terreno para construirlo y además para establecer las condiciones con arreglo á las cuales ha de ser construido dicho velódromo.

Probablemente, dentro de poco intentará batir el record de la hora el ciclista valenciano Ricardo Peris.

Numerosos son los socios del *Círculo Ciclista* que por la tarde acuden al velódromo de *Son Español*; unos con solo gusto de correr cómodamente, sin baches ni cuestas, y otros con el objeto de estrenarse para las carreras de Manacor.

Visto el entusiasmo reinante y teniendo el local, los socios del *Círculo Ciclista* se proponen verificar el próximo mes, carreras en el antedicho velódromo.

Que se realicen sus planes y Palma ciclista saldrá del atónomo en que se encuentra á lo que atañe á carreras en velódromo.

Las fiestas que en honor de su patrón San Lorenzo se han celebrado en el Real sitio del Escorial, donde tan numerosa y elegante es siempre la colonia veraniega, han terminado con grandes carreras de velocipedos.

Después de varias carreras se corrieron las cintas, las cuales fueron regaladas por treinta y cuatro señoras de la colonia veraniega, siendo subastadas, concluida la contienda, á beneficio del Hospital, llegando algunas á ser adjudicadas en 150 pesetas.

Algunos socios del *Veloz Sport* han obsequiado á su presidente Don Miguel Mestres con un artístico y elegante marco, el cual encierra el Di-

ploma de honor con que sido agraciado el señor Mestre por la Unión Velocipédica Española, en premios á los buenos servicios prestados á la Unión, siendo este el motivo del obsequio de sus compañeros de pedal.

SIXTO RADIO

**Los que regresan**

En el vapor-correo de ayer llegó procedente de Barcelona el soldado Juan Alzina Beltrán, que regresa de la campaña de Cuba por enfermo. Prestaba servicio en el batallón de Luzón ha tomado parte en pocas acciones porque á los pocos días que llegó á aquella isla se puso enfermo de fiebres palúdicas, teniendo que ingresar en uno de aquellos hospitales donde ha permanecido hasta ahora.

Salió de Palma para Cuba en donde se marchó como voluntario el mes de Febrero del año 1892.

Es natural de Inca á donde va con licencia por enfermo.

Ha sido socorrido en Santander y Barcelona, con ropa, cigarros y dinero por los corresponsales de *El Imparcial*.

**Recuerdos mallorquines**

29 de Agosto  
1644

Llegaron once galeras de Nápoles en las cuales iba el duque de Medina de las Torres, que era Virrey de aquel país; díjose que se dirigía á la Corte. Desembarcó el día siguiente, fué á la Seo y le enseñaron el cadáver del Rey Jaime II; se embarcó y se marcharon las naves el mismo día.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Los anarquistas**

Madrid 28 á las 12 t.

*El Imparcial* publica un telegrama de Barcelona que habla de los manejos anarquistas contra una persona de elevadísima posición y además contra el señor Sagasta y otro importante personaje.

Refiérese que se ha encontrado una carta dirigida á Angiolillo tres días antes de la ejecución recomendándole que tuviera ánimo.

**Una noticia**

Madrid 28 á las 12'45 t.

En Mérida (México), mientras se celebraba un meeting á favor de un candidato de oposición al Gobierno, se presentó la policía y la guardia nacional disparando contra la gente indefensa y resultando 11 muertos y 25 heridos graves.

Se han hecho además muchas prisiones.

**El señor Moret.-Visita**

Madrid 28 á las 1'35 t.

*Coruña*.—El señor Moret visitó ayer detenidamente la escuadra surta en este puerto, siendo obsequiado con un lunch á bordo del acorazado *Vizcaya*.

Al regresar á tierra fué visitadísimo por los amigos políticos, mostrándose muy reservado en los asuntos de política.

**Desde Nueva York**

Madrid 28 á las 5'50 t.

*Nueva York*.—El periódico *The Times* dirige durísimos ataques á Mr. Sherman y enumera hasta trece motivos suficientes para que se le haga presentar la dimisión ó se le destituya.

Confía, dice, que desaparecerá de los negocios públicos tan funesto personaje.

Sherman, indignado por la campaña difamatoria de la prensa, acudirá para defenderse al meeting de Ohio.

Témese que se promueva un conflicto político.

Mencheta.

**Hospital provincial**

Movimiento de enfermos día 26 de Agosto de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
304	2	"	"	307

**Ultimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster**

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	56 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	33 50
Alumbrado por Gas.	85 00
Salinas de Ibiza.	216 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 00
La Isleña Marítima.	54 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 28 de Agosto.

Interior.	64 57
Exterior.	81 00
Amortizable.	79 00
Cubas 1886.	96 55
Cubas Nuevas 1890.	80 00
Banco de España.	415 00
Tabacos.	000 00
Francos.	30 90
Libras.	32 94

Barcelona 28 de Agosto.

Interior.	64 63
Exterior.	80 93
Amortizable.	00 00
Cubas.	96 75
Coloniales.	00 00
Nortes.	21 30
Francias.	00 00
Madrid.	00 00
París.	00 00
Cubas 1890.	80 00

**Boletín metereológico**

Día 82 á las 9 de la mañana

Barómetro.	764 7 mm.
Termómetro seco.	29 0 g. ct.
Máxima al sol.	36 8 >
Máxima á la sombra.	29 0 >
Mínima á cubierto.	20 6 >
Mínima á descubierta.	19 2 >
Dirección del viento.	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	5 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	162 0 >
Lluvia en 24 horas.	0 0 mm.
Evaporación en 24 horas.	6 2 >
Humedad á las 9.	49 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1 3 >
Descenso del id. en id.	0 0 >

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 26.—Varones 2.

—Hembras 2.

Matrimonios: Día 26.—Don Vicente Roselló Fuhent con doña Francisca Pons Moner.

Defunciones: Día 27.—Antonio Planas Jofre, casado, 55 años, c. de San Lorenzo, cáncer.—Francisco Cardona Roselló, casado, 50 años, Arrabal, afección del corazón.—Catalina Caceres Truyols, viuda, 75 años, Plaza Mayor, enteritis crónica.—Margarita Sbert Clar, casada, 54 años, Arrabal, pulmonía.

Día 28.—Catalina Llabrés Roca, viuda, 83 años, c. de Pelaires, vejez.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—Flojo del tercer cuadrante.

Estado del mar.—Apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendios.—Estaba despejado el cielo apenas calimoso el horizonte, llana la mar y soplando ligera ventolina al terral cuando el orto. A las ocho se quedó calma, á las diez corria entablado el embate del S. S. O. á medio día no había variado. Durante la tarde continuó el mismo viento y sin otra variación que haber abonanzado al aproximarse al ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores *Belver* de Barcelona, el *Cabrera* de su viaje al Cabo Enderrocat, el cañonero *Atrevida* de la mar y el pailebot

español *San Antonio* de Huelva. Salieron el cañonero *Atrevida* dos veces para la mar y los vapores *Unión* para Ibiza y Alicante y *Ciudad de Mahón* para Mahón.

Buques fondeados: Día 28.—Vapor español *Belver*, de Barcelona.—Pailebot español *San Antonio*, de Huelva.

Buques despachados: Día 28.—Polarca goleta española *Cortés*, para Cagliari.—Jabeque español *Corazón de Jesús*, para Alicante.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, para Mahón.—Laud español *Porto-pi*, para Sóller.—Polarca goleta española *Lareño*, para Valencia.—Laud español *San José*, para Sóller.—Vapor español *Cataluña*, para Marsella.

Matadero: Día 28.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Carneros, 38.—Ovejas, 36.—Borregos, 0.—Corderos, 42.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 2.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

**Lecturas amenas**

Aumento de población en varias ciudades

De una estadística publicada por el *Reichsanzeiger* con motivo del aumento de la población en algunas ciudades importantes, resulta que desde 1800 á 1890 la población se ha doblado en Amsterdam, Birmingham, Bruselas, Manchester y Roma, y que se ha triplicado en Copenhague y Marsella.

En Praga, Lyon, San Petersburgo, París y Londres, es hoy cuatro veces mayor que al comenzar el siglo actual; en Dresde, Colonia, Breslau, Hamburgo y Viena cinco veces; en Leeds, Liverpool y Varsovia seis; en Sheffield y Glasgow siete; en Munich ocho; en Leipzig, Buda-Pesth y Berlín nueve, y en Baltimore 10.

Sin embargo, tocante al aumento, se llevan la palma las ciudades americanas. En Nueva-York y en Filadelfia la población ha aumentado 25 veces desde que comenzó el siglo; Chicago 245 veces, y Brooklyn 339.

**Oficinas públicas**

Alcaldía de Palma

Siendo considerables los desperfectos que se observan en los nichos y sepulturas del Cementerio Católico de esta Ciudad, ocasionados por la caída de lápidas y panteones en todo ó en parte, y de suma necesidad el que por los dueños de las propiedades que constan en la relación que para conocimiento de los mismos se halla de manifiesto en la Secretaría se proceda á la reparación de aquellos; esta Alcaldía ha acordado estimular por medio del presente anuncio á los interesados, para que una vez conocidos los desperfectos que existan en su propiedad, ordenen su reparación, contribuyendo así al ornato de tan sagrado recinto.

Para la ejecución de las obras, se concede un plazo de 30 días, pasado el cual se procederá á lo que corresponda contra los que no lo hayan verificado.

Palma 21 de Agosto de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

**Sociedades y Corporaciones**

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 6 de Septiembre próximo y siguientes necesarios de 5 á 9 de la noche y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los prestamos vencidos en Septiembre de 1896.

Hasta el día 4 de dicho mes á las 9 de la noche podrán los mutuatarios cancelar ó renovar sus respectivos prestamos.

Palma 26 Agosto de 1897.—El Vocal de turno, Juan Bta. Socías.

**Banco de España**

Se avisa á los tenedores de los resguardos, hasta el número 188 de facturas de carpetas provisionales de Obligaciones de Aduanas y hasta el número 13 de resguardos de Obligaciones del Tesoro, que pueden desde luego retirar los títulos definitivos.

Palma 25 de Agosto de 1897.—El Secretario, Enrique Villarazo.

**Salinas de Ibiza**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas de la misma á Junta

general ordinaria para el día 29 de este mes á las doce de la mañana en las oficinas de la Compañía.

Los señores accionistas que quieran concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en la Caja de esta Sociedad ó en la del Crédito Balear, con veinte y cuatro horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha Junta.

Palma 6 de Agosto de 1897.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Manuel Salas.

**Fomento Agrícola de Mallorca**

Habiendo sufrido extravío el resguardo de depósito voluntario constituido en esta Sociedad en 9 de Marzo del corriente año, á favor de Don Bartolomé Fornés y Cerdá, bajo el número 6.072 y por la suma de 3.250 pesetas, se hace presente á las personas á quienes pueda interesar, que si en el plazo de 30 días á contar de la fecha no se ha deducido reclamación alguna, se expedirá el correspondiente duplicado conforme solicita el expresado señor Fornés.

Palma 15 de Agosto de 1897.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca.—El Director gerente, Bartolomé Miralles.

**Pasatiempos**

Un avaro asiste á un sermón que versa sobre la caridad y el deber de auxiliar al prójimo.

A la salida de la iglesia le preguntan qué efecto le ha causado la plática:

—Excelente—contesta el avaro;—ha sido tal la elocuencia del orador, que ahora mismo me dan ganas de ponerme á pedir limosna.

Entre dos solteras:

Juana.—Creo que decididamente Enrique va á pedir pronto mi mano. Siempre me dice que sus negocios le van muy bien.

Maria.—Es buen síntoma. Pero aún estoy yo más segura de que Ernesto se casa conmigo. Figúrate que siempre me pregunta cómo van los de papá.

—Mamá—dice Juanito—le has comprado un piano á mi hermanita y yo quiero que me compres una bicicleta.

—¿Para qué, hijo mío?

—Para echar á correr cuando mi hermana se ponga á tocar.

En las cuatro calles. Pasa un cesante.

—¿Quién quiere dinero para mañana?

—¿No lo tiene usted para hoy?...

**Academia Universitaria**

DE PALMA DE MALLORCA

FUNDADA POR LOS SEÑORES

Don Alejandro Rosselló y Don Pedro Estelrich

DIRECTOR

Don Eugenio Losado

En vista del resultado favorable obtenido por este centro en el primer año de su creación, nos creemos en el deber de proseguir y ampliar, durante el curso de 1897 á 1898, la enseñanza de las asignaturas comprendidas en las *Facultades de derecho, Filosofía y Letras, Ciencias exactas, Físicas y Naturales, Medicina y Farmacia*.

Profesores

Sección de Derecho, Filosofía y Letras

D. Juan Togores y Malla, licenciado en Derecho.—D. Antonio Rosselló y Gómez, licenciado en Derecho.—D. Pedro Bonet de los Herreros, licenciado en Derecho y en Filosofía y Letras.—D. Onofre Caimari Rullán, doctor en Derecho.—D. Miguel Ramis Engroñat, licenciado en Derecho.

Sección de Ciencias, Medicina y Farmacia.

D. Eugenio Losada y Mulet, doctor en Medicina.—D. Rafael Ribas Sampol, licenciado en Medicina.—D. Bernardo Calvet y Girona, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—Don Juan Frontera y Estelrich, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—Don Francisco Antich é Izaguirre, licenciado en Farmacia y Ciencias.—Don Rafael Comas Villar, farmacéutico militar.

Para informes dirigirse al señor Director de la *Academia Universitaria*, San Elias, 15, entresuelo, y al señor Secretario de la misma D. Onofre Caimari, Santo Espiritu, 30, primero.

**ULTIMAS NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS**

Madrid 28 á las 10'30 n.

Paris.—Comunican de esta ciudad que el novelista Emilio Zola se presenta candidato para una de las vacantes que dejaron en la Academia Aumale y Meilhac.

Nueva York.—El gobierno yankee ha ordenado que se vigile continuamente al vapor *Danulless* impidiendo que conduzca ninguna expedición á Cuba.

Madrid 28 á las 10'40 n.

Han conferenciado los señores Azcárraga y Blanco.

Las cartas de Cuba que publica la prensa ministerial afirman que el aspecto de la campaña es favorable á nuestras armas, merced á la actividad de las operaciones llevadas á cabo últimamente y á la política generosa del señor Weyler.

En vista de éstas noticias algunos coroneles de la guarnición de Madrid, han felicitado al señor Azcárraga.

Madrid 28 á las 11 n.

Tánger.—Algunos funcionarios españoles han logrado libertar á los cinco portugueses, tripulantes del yath *Rosita*, que fué asaltado por los moros cayendo aquellos en su poder.

Los empleados de las aduanas de Argel registran los domicilios de los vecinos, persiguiendo el contrabando de armas.

En casa de un español llamado Torres han encontrado 201 kilogramos de pólvora.

Madrid 28 á las 11'10 n.

*El Correo* dice que el señor Azcárraga continúa los trabajos para conseguir la unión de los conservadores, procurándose el concurso de los señores Martínez Campos y Silvela.

Añade que las reclamaciones de éstos en materia colonial y en la selección de personas, suscitarán muy graves dificultades, y además por oponerse los señores Romero Robledo, Elduayen y duque de Tetuán, á admitir la nueva orientación que reclaman los señores Martínez Campos y Silvela.

Madrid 28 á las 11'30 n.

Montevideo.—La insurrección se halla por completo quebrantada.

Los rebeldes han sido nuevamente derrotados en Nicaperez, habiendo dejado sobre el campo gran número de muertos y heridos.

Paris.—El consejo municipal ha citado al gremio de horneros con el fin de conjurar el conflicto ocasionado por el aumento del premio del pan.

Londres.—Un ministro chileno ha dicho que solo un gobierno liberal puede establecer las tarifas protectoras de aduanas.

Mencheta.

**Plaza de Toros de Palma**

Domingo 29 de Agosto de 1897 á las cuatro y media de la tarde con superior permiso, gran acontecimiento por la Compañía gimnástica, acrobática, recreativa y ecuestre que dirigen Mrs. Llave y Caprani.

Presentación de la renombrada *Familia Caprani* compuesta de siete artistas de ambos sexos.

Se compondrá el programa de una serie de ejercicios gimnásticos, acrobáticos y ecuestres por los artistas de la compañía.

Precios: Palcos sin entradas, 2 pesetas; Sillas con entrada, 0'50 id.; Entrada general 1 real.

# OBRAS NUEVAS DE JULIO VERNE

## Ante la bandera

Ambas constan de unas ciento doce páginas de texto y se venden al precio de **1'25 PESETAS** en la librería de

**Amengual y Muntaner--CADENA, 2**

## Clovis Dardentor

### SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SÍNDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

### TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

**PERLAS ANTISÉPTICAS SOL**

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

### MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.--Depósito en Palma, farmacia de **DON JUAN VALENZUELA**



## MAYPOLE SOAP

Aplicable para teñir toda clase de prendas y artículos de lana, seda, hilo ó algodón, como blusas, trajes de caballero y señora, ropa interior, plumas, cintas, ropa blanca de niños, encajes, corbatas de seda, pañuelos, camisas de caballero, guantes de seda, medias, etc., etc.

**Jabón para teñir en casa en 10 minutos.--Colores permanentes.--No mancha las manos**

Representantes en España: Sres. Silvy y Torent, Sociedad en Comandita, Platería, 17, Barcelona.--Al detall: en droguerías y perfumerías. Precios: peseta 0'75 pastilla colores; peseta 1 pastilla negro. Para datos dirigirse á D. Jacinto Portella, Herrería 21--2.º Palma.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.*

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sarda y Llitas.

### L' HELVETIA Y L' ITALIA

COMPAÑÍAS DE SEGUROS MARÍTIMOS REUNIDAS

Capital social 24.063.300 libras

Estas compañías, cuya Sucursal en esta capital cuenta más de quince años, es la que ofrece á los señores asegurados mejores condiciones de póliza, aventajando con ello á las demás compañías que operan en esta plaza, á más de ser las primas más económicas.

Por razón de ser la más antigua que opera en esta capital, es la que ha verificado siempre mayor número de pólizas, por cuya razón ha satisfecho muchísimos siniestros, algunos de importancia.

Nota.—Para comodidad de los señores aseguradores, pueden reclamar, tanto de la Sucursal como de la Agencia, memorandums de seguros, que con solo llenar los claros y remitirlos por correo á cualquiera de las agencias indicadas, quedarán de hecho aseguradas las mercancías.

También se les abrirá si se solicitaren, liquidándose según convenga á ambos interesados.

Dirección: calle Serriñá, 21, con Sucursal en la calle de la Marina, 24, entresuelo, Palma de Mallorca.

### Benitez Cubero y Compañía

Cosecheros almacenistas y exportadores de vinos de Jerez de todas clases; Sancerre de Barrameda, Málaga, Madeira, Perso, Cognac, marca «Tres Leones».—Fabricación del Ponche Romano y Anises, ambos mundos y Flamenco.

### JEREZ DE LA FRONTERA

Habiendo cesado en el cargo de Representante de esta Isla don Juan Boter, pueden los clientes dirigir sus pedidos al viajante que accidentalmente se halla en esta plaza **Don Eduardo Alba Alvarez**, calle San Bartolomé, número 5 principal.

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

### Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Copiñas.

Imprenta de Amengual y Muntaner

## LUZ SOLAR

CON EL GAS ACETILENO

Nuevos aparatos sistema BOFILL, con patente de invención por 20 años

Cuestan la mitad que otros aparatos y su duración es casi indefinida. Producen luz para y ofrecen seguridad y facilidad absoluta en su manejo; ocupan poco espacio; son automáticos y completamente inexplosivos, con producción racional del Acetileno.

Carburo superior calidad á una peseta 10 céntimos kilogramo, resultando el alumbrado un 10 por 100 más económico que con el gas ordinario y mucho más económico que con petróleo.

INFORMES EN PALMA

Matadero, 22 y calle de Odón Colón, 9

## No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el *herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.*

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositarlo en Palma--**DON JUAN VALENZUELA**--farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

### Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ--S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

El 30 de Agosto de este puerto vapor

### MANILA

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuacoalco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.

Girar letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía, Unión Comercial de Londres.

### Elix'r Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 1.0 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

### Nodriz

Una de 19 años y lacta de 24 días, desea encontrar criatura para criar en la casa de los padres. I formará: calle de la Barrera, número 19, Santa Catalina.

ZAPATERIA BALEAR

DE

### Parets y Compañía

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

--San Nicolás, 1--Quint, 23--PALMA--

### Se alquila

en la calle del Sindicato, número 70, una espaciosa tienda con sus entresuelos, agua de fuente y demás comodidades apstecibles. I formarán al número 72, principal.



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: los días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajeros se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

### Se alquila

La tienda número 25 de la calle de Capuchinas. I formarán, Obispo, 2, 3.º

### Se alquila

un espacioso primer piso, con varias habitaciones empapeladas, agua de fuente, terrado á piso y vistas á un jardín.

En el principal del número 23 de la calle del Campo Santo, i formarán.